
E-MAIL INVIATA ALLA COMMISSIONE (9 febbraio 2009) 

 

Gentili Signori, 

 

mi presento. 

 

Sono un geometra genovese […] L'esperienza maturata […] mi ha fatto un po' riflettere in merito 

alla possibilità, da parte del nostro territorio, di "subire" impatti forse non sufficientemente valutati 

da parte degli Enti che potrebbero ricadere in seguito tanto sulla cittadinanza quanto sul territorio 

stesso. 

 

Mi riferisco, in particolare, all'aspetto socio-economico che può ricevere un forte problema per la 

presenza di parecchi lavoratori ed imprese non localizzate, con svariate problematiche di ogni 

tipologia (sanitaria, sociale, integrativa, sviluppo, ecc.). 

 

Oltre a questo vi sono altri problemi insiti proprio nella caratterizzazione dell'esecuzione dei lavori: 

assistenza alle imprese, progettazione dei campi e dei cantieri, ubicazione e dimensionamento degli 

stessi, assistenza sanitaria dei lavoratori, implementazione di un sistema di emergenza e soccorso 

integrato con la realtà locale, formazione dei funzionari addetti al controllo della legislazione in 

materia di accessi, igiene e sicurezza dei lavoratori, formazione degli addetti all'emergenza - 115 e 

118 - per i lavori in galleria, zonizzazione dei lavori in sotterraneo - redon? amianto? gas vari? - 

eccetera). 

 

Purtroppo l'assenza di grandi opere, nella nostra regione, da tempo non ha fatto particolarmente 

proliferare tecnici sulla sicurezza profondamente formati ed addentro alle ampie problematiche che 

queste causano e che devono essere, giocoforza, mantenute e verificate. 

 

Tutti questi aspetti hanno un impatto importante e possono apparire quasi insormontabili se non 

affrontati per tempo in modo da poter raggiungere l'inizio dei lavori convinti di essersi attivati al 

meglio e con una visione a 360° ed il più possibile completa. 

 

Parlando con alcuni tecnici e con colleghi, avremmo maturato idee in proposito che saremmo ben 

lieti di poterVi illustrare convinti di battere una strada giusta ed in sinergia con Enti, Committenti, 

Imprese, Lavoratori e, ultimi ma non per ultimi, Cittadini. 

 

Rimanendo in attesa di un V/s. gradito e sollecito riscontro, possibilmente sia in forma positiva 

quanto negativa, Vi saluto. 

 

 

RISPOSTA DELLA COMMISSIONE  

 

Gentile geom. […], 

 

la sua proposta di presentare una nota tecnica sulla cantierizzazione e sulle problematiche relative 

all'esecuzione dei lavori per la Gronda, ci sembra un utile contributo al dibattito. 

 

I problemi che lei cita in riferimento alla cantierizzazione dei lavori per un'opera di forte impatto sul 

territorio come la Gronda di ponente a Genova - che peraltro sono stati trattati anche da ASPI negli 

studi tecnici di accompagnamento al progetto – potrebbero infatti trovare utili contributi e proposte 

da chi lavora, abita e vive nel territorio e da chi, come lei, ha competenze tecniche specifiche. 



Aspettiamo quindi la sua nota tecnica che potrà essere utile anche ad istruire l'incontro tematico 

sulla cantierizzazione dell'opera, previsto per il 21 marzo 2009. 

Cordiali saluti 

 

(SONO STATI OMESSI I SOLI DATI PERSONALI) 

 


